



REUNIÓN DEL COMITÉ EJECUTIVO DE LA RED DE MUJERES PARLAMENTARIAS DE LAS AMÉRICAS

Isla Margarita, Venezuela, 22 de febrero de 2003

INFORME

En Isla Margarita, Venezuela, se llevó a cabo la Reunión del Comité Ejecutivo de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas, presidida por la diputada de El Salvador, Señora Ileana Rogel. Dicho evento contó con la presencia de las representantes elegidas¹ en la III Reunión anual y de unas veinte observadoras provenientes de una decena de países.

Las señoras Laura Pavón Jaramillo, Presidenta saliente de la Confederación Parlamentaria de las Américas (COPA), Jhannett Madriz Sotillo, Vicepresidenta Primera y anfitriona de la Reunión del Comité Ejecutivo, al igual que la Presidenta de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas, dieron la bienvenida a las participantes. La señora Pavón Jaramillo decretó oficialmente la apertura de los trabajos de esta IV Reunión del Comité Ejecutivo de la Red.

En el curso de este encuentro, las representantes elegidas expusieron las más recientes medidas legislativas y las iniciativas relativas a los derechos de la mujer, que fueran presentadas o aprobadas en sus parlamentos respectivos. Dieron cuenta además de sus gestiones para favorecer una mayor proyección de la Red. Algunas observadoras presentaron los avances legislativos en materia de condición femenina en sus respectivas asambleas legislativas.

La Presidenta de la Red relató su visita oficial a Quebec, realizada del 3 al 7 de febrero de 2003, ocasión en la que se reunió con la señora Louise Harel, Presidenta de la Asamblea Nacional de Quebec, quien reiteró el compromiso de su parlamento en cuanto a albergar a la Secretaría de la Red y trabajar por la consolidación de esta organización. En el curso de esta visita, la señora Rogel celebró reuniones de trabajo con el personal de la Secretaría, con vistas a la preparación de la próxima reunión del Comité Ejecutivo. Pudo asimismo reunirse con varios representantes de instituciones gubernamentales y de organismos dedicados al adelanto de la condición femenina en Quebec.

¹ Estuvieron ausentes la representante regional de América del Norte, señora Deborah Hudson, representante de la Cámara de Representantes del Estado de Delaware, Estados Unidos de América; la representante regional del Cono Sur, señora Elisa Carca, Senadora de la Provincia de Buenos Aires, Argentina; la representante de la Región Andina, señora Iris María Varela Rangel, diputada de la Asamblea Nacional de Venezuela, y la representante de la Unión de Parlamentarios del Mercosur, señora Adriana Coirini, Senadora de la Provincia de Buenos Aires, Argentina.

En el mes de enero se entregó a los miembros del Comité Ejecutivo el informe de la Reunión Anual de la Red celebrada en Ixtapan de la Sal, el 24 de noviembre de 2002. Dicho documento será publicado íntegramente en las actas de la Reunión Anual de la COPA. Luego de realizar una modificación menor, las representantes aprobaron el informe de la reunión del Comité Ejecutivo, realizada en Ixtapan de la Sal, el 25 de noviembre de 2002.

Posteriormente, las representantes leyeron, debatieron y aprobaron cada uno de los elementos del Plan de Acción de la Red (adjunto a la presente) y tomaron las decisiones siguientes referidas a cada eje de intervención:

1. Las representantes aprobaron por unanimidad la propuesta según la cual la Red debía apostar al liderazgo individual y colectivo de sus integrantes. Reafirmaron además su voluntad de fomentar los contactos entre ellas y los intercambios de información.
2. Las integrantes del Comité Ejecutivo decidieron incorporar los recursos necesarios para profundizar sus conocimientos relativos a la temática de presupuestos con enfoque de género. En el banco documental disponible en el sitio Web de la Red será creada una sección especial sobre esta temática. Se acordó la redacción de un artículo sobre el tema para ser incluido en la próxima revista de la COPA. Se propuso realizar un seguimiento de esta temática en cada reunión anual, durante los dos próximos años.
3. Se convino fomentar la organización de seminarios temáticos a fin de que las integrantes de la Red pudieran contar con información adaptada a sus necesidades. Para este año, el Comité Ejecutivo de la Red afirmó su compromiso en cuanto a colaborar en la realización del "Seminario sobre presupuestos de género", organizado por la Comisión de la Mujer, Niñez, Juventud y Familia del Parlamento Centroamericano (PARLACEN), que se celebrará en los próximos meses.
4. Las representantes reafirmaron su intención de ser proactivas en sus gestiones ante donantes internacionales, con el objeto de constituir un fondo especial destinado a financiar proyectos especiales y actividades temáticas promovidas por la Red. Aprobaron un proyecto de carta de petición de financiamiento. Si bien la carta oficial lleva la firma de la Presidenta, se entregó a cada una de las representantes papel con membrete oficial, a fin de permitirles entrar directamente en contacto con los potenciales proveedores de fondos. Se acordó que cada integrante informe a la responsable de la Secretaría de la Red de sus gestiones y solicite su apoyo cuando lo estime necesario. La Secretaría elaborará material promocional de apoyo a las solicitudes.
5. A fin de suscitar una mayor participación de las mujeres parlamentarias en las actividades de la Red, se convino establecer contacto con las diferentes asambleas parlamentarias poco representadas en la organización. A tales efectos, las legisladoras se comprometieron a entregar listas de parlamentarias a las que se pudiera contactar, y se enviará una carta a los Presidentes de las Asambleas parlamentarias en tal sentido. Además, se enviará a diferentes organizaciones femeninas invitaciones a asistir a título de observadoras a las reuniones anuales y a las actividades temáticas.

6. Las representantes desean un mejoramiento continuo del sitio Web de la Red. Reafirmaron además su voluntad de transmitir a la Secretaría las legislaciones relativas al adelanto de la condición femenina provenientes de sus respectivos parlamentos, manifestando su beneplácito a quienes ya lo hicieron. Se hizo un llamamiento a fin de que todos los documentos preparados por las integrantes y ligados a los ejes de intervención de la Red sean transmitidos a la Secretaría, para ser puestos en línea en el sitio Web.
7. Se acordó aumentar la visibilidad de la Red. Además de publicar artículos en la revista COPA Magazine, se propuso desarrollar un plan de comunicación a fin de informar a los periodistas y a la población sobre las actividades de la Red y difundir los análisis realizados en su seno.
8. Se decidió por unanimidad aumentar los intercambios entre las parlamentarias y las organizaciones de mujeres de diversos países con el fin de conjugar los esfuerzos comunes para hacer avanzar la condición femenina. Se aprobó una propuesta en el sentido de invitar a varias organizaciones como observadoras en las próximas actividades y reuniones de la Red.
9. Las integrantes del Comité Ejecutivo resolvieron apoyar a las Asambleas legislativas que deseen desarrollar un programa de pasantía o un programa de tutoría para estudiantes universitarias o mujeres que deseen iniciar una carrera política. Se solicitó que las Asambleas que implementen este programa presenten un informe sobre su experiencia en la próxima reunión anual.
10. Las integrantes del Comité Ejecutivo reiteraron por unanimidad su compromiso en cuanto a presidir la Comisión de Trabajo de Salud y Desarrollo Social en la Confederación Parlamentaria de las Américas (COPA). Señora Rogel asuma la presidencia de dicha comisión, con el apoyo administrativo de la Secretaría de la Red.

Las integrantes de la Red aprovecharon la reunión para agradecer a la señora Lyse Leduc, Diputada de la Asamblea Nacional de Québec y Presidenta saliente, por su liderazgo en la creación de la Red y su contribución al adelanto de la condición femenina en las Américas. La señora Leduc anunció su próximo retiro de la política.

Las representantes elegidas aprobaron además por unanimidad la asignación de un escaño del Comité Ejecutivo de la Red a la Asamblea anfitriona de su Secretaría.

Las señoras Ileana Rogel, Presidenta de la Red de Mujeres Parlamentarias de las Américas, y Louise Harel, Presidenta de la Asamblea Nacional de Quebec, firmaron un convenio según el cual la Asamblea Nacional de Quebec continuará prestando su apoyo a la Red, albergando su Secretaría.

Las integrantes del Comité Ejecutivo adoptaron cinco recomendaciones²: la primera a favor de la paz mundial, otra apoyando la búsqueda de soluciones pacíficas y democráticas a la crisis venezolana, una tercera en apoyo a las mujeres indígenas, otra referente al Día Internacional de la Mujer y por último, un acuerdo de intercambio de información en materia de género.

Finalmente, escogieron los temas de los talleres de la próxima Reunión Anual, a saber: los impactos del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) en las mujeres y los efectos de las migraciones en las mujeres en el contexto de la integración continental.

² Ver las recomendaciones en anexo.